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靓淮河

何以韧性

党的二十大报告提出，实施城市
更新行动，加强城市基础设施建设，打
造宜居ʩ韧性ʩ智慧城市ʪ

何为Ž韧性城市ž？
Ž韧性ž一词原本是一个工程力学

概念，本意是Ž被击打后恢复原始状
态ž，指一个系统遭受外部冲击后维持
自身稳定并恢复原有状态的能力ʪ

Ž韧性城市ž强调的是一座城市在
面临自然和社会压力冲击时Ž打不垮ž
Ž变化多žŽ恢复快ž，能够保持抗压ʩ弹
性适应和可持续发展的能力ʪ

建设Ž韧性城市ž，形象点说就是
提高城市的Ž免疫功能žʪ打造幸福蚌
埠，这是必修课ʪ

Ž这个夏天淮河河道防洪能力有
着怎样的变化？若有大水，精心打造

的靓淮河景观如何保护？žŽ水淹之后
能否做到迅速恢复？žŽ这些生态景观
是 怎 么 按 照 防 洪 水 位 规 划 布 置
的？ž ƀƀ

不少关心靓淮河工程建设进展的
热心市民在Ž蚌埠发布ž新媒问政平台
对靓淮河的Ž韧性ž规划提出了疑问和
想法ʪ

希望Ž靓淮河ž这座家门口的美丽
河湖生态公园福泽四方是大家共同的
心愿ʪ

民有所呼，我有所应ʪ带着市民
的殷殷之心，记者走访了靓淮河水利
工程项目建设方以及政府主管部门ʩ
流域主管部门ʩ专家学者，解答民心所
系 ，解密规划布局 ，看靓淮河 ，何以
韧性ʪ

初秋，黄昏时分，记者来到淮河岸
边，落日的余晖铺满河面ʪ站在朝阳路
淮河大桥向东望去，一条大河穿城而
过，碧波荡漾，蜿蜒东流，宽阔的河面
上，南来北往的船只川流不息ʪ

与两年前比，很明显，淮河在这里
变宽了ʪ

Ž主河道由原来枯水季不足200米
拓宽至现在的500米左右ž，据工程建设
方蚌埠水投公司总经理张兴礼介绍，通
过对河道切滩ʩ拓槽ʩ疏浚，土方就开挖
了480万方ʪ

拓宽后的淮河洪水下泄顺畅，蓄水
能力增强ʪŽ靓淮河工程首当其冲就是
要提高防洪能力ž，张兴礼说，切滩的同
时，利用430万方切滩弃土，把原有10米
堤顶背水侧加宽至40Ÿ70米不等，形成
防洪Ž超级堤防žʪ防洪标准提高，汛期
防洪压力减轻，确保城市安全度汛ʪ

河道蓄水能力的增强，也全面提升
了Ž留水žŽ用水ž效益ʪ龙子湖枢纽工
程建成后，将使城市东片区排涝标准由
20年一遇提高至30年一遇，同时新增8
立方米/秒的灌溉补水功能，使得城市
防洪排涝ʩ供水ʩ蓄水ʩ补水标准大幅提
升 ，城市安澜防洪系统得到进一步

构筑ʪ
河面拓宽的同时带来了通航能力

的提升ʪ这方面，常年在淮河里搞航运
的货船主们最有发言权ʪ于师傅跑船
有20年了，主要做的是运输农产品的生
意ʪ今年当货船行驶到市区这一段时，
他有了不一样的体验：Ž以往走在这里
总会提心吊胆，航运船只集中停靠时，
稍微往两岸偏一点都害怕搁浅，今年河
面宽了，行船通畅了很多，更加安全可
靠了žʪ

曾经，站立这段大堤看淮河，淮河
像是一条Ž大沟ž，因其Ž两头翘ʩ中间
洼ž的特殊地理特性，加上多年分洪行
洪蓄洪，泥沙沉淀ʩ河床抬高ʩ淤积成
滩ʩ河道缩窄，洪水下泄不畅，航运船舶
特别容易搁浅ʪ

据水利专家介绍，靓淮河工程主航
道拓宽挖深，下沉至8米高程ʩ新增4米
水深，新增主河道水面4200余亩，即使
汛期也能保证来往船只安全有序通航，
为三级航道升为二级航道奠定了坚实
基础ʪ

有容乃大ʪ如今再看淮河，脱胎换
骨，旧貌展新颜ʪŽ一条大河波浪宽ž，变
宽变靓是外面，变韧变能则是内里ʪ

韧在宽容

淮河北岸，解放路淮河大桥西，绿
草如茵，花香扑鼻；独树岛前，外地游人
慕名前来，倾听那棵独立于水上的柳树
诉说蚌埠人推进淮河生态修复和治理
的浪漫故事；亲水广场上，孩子们玩沙
嬉水，尽情释放快乐；健身步道向远处
不断蜿蜒，网球场ʩ篮球场等体育场地
临水而建，人们在美景中肆意舒展ƀƀ

重塑滩地形态，连通河滩水系，新
增水面2600亩ʩ城市绿地1.2万亩ʪ项
目实施以来，年净化污水约912.5万吨，
淮河干支流水环境质量持续改善，淮河
蚌埠闸上ʩ沫河口国控断面水质持续稳
定在Ǝ类及以上，2023年5月淮河干流
蚌埠段上游断面水质Ǝ类ʩ下游断面水
质达到ƍ类ʪ

靓淮河工程让绿色生态ʩ亲水近水
的愿望成为现实，塑造了Ž人水和谐共
生ž的绿色生态城市格局ʪ

Ž两岸的生态公园打造做了严密的
规划和测算，每个区域栽种何种树种ʩ
选择什么材质的设施都是经过科学研
判的ʪž张兴礼告诉记者，综合考虑历年
来吴家渡水文站洪水水位特征及高水
位持续时间，从1954年到现在，分析演
算每年汛期淮河水位变化，在首先保障
不影响行洪安全的情况下，布局整个滩
槽塑型，分区分级规划实施ʪ

依据洪水位的不同标准，布置不同
的设施和建设内容ʪ在10年一遇洪水位
21.15m以上的高程21.5～23m平台布置
道路ʩ休闲广场ʩ体育设施，重要节点少
量种植耐水树木；5～10年一遇易上水区
域，以当地野草为主，点缀部分高秆冠幅
小极耐水的水杉ʩ池杉ʩ垂柳，搭配季节
性草花图案为辅，管护控高除杂；在3～5
年一遇经常上水区域以当地野草为主，
建设湿地公园，种植水生植物，为增加亲

水性建设栈桥ʩ滨水步道ʩ亲水平台ʪ
不同水位线栽种的植物也有讲究ʪ

小于18米水位线种植芦苇ʩ菖蒲ʩ美人
蕉等湿生植物；18～19米水位线内种植
垂柳ʩ池杉等高秆耐淹植物和湿生植
物；19～20米水位线内种植水杉ʩ乌桕ʩ
枫杨等较耐淹植物；20～21米水位线内
种植水杉ʩ紫薇等中度耐淹植物；21～
22米水位线内种植香樟ʩ白榆ʩ朴树等
低度耐淹植物；高于22米水位线栽种女
贞ʩ樱花ʩ桂花等乡土植物ʪ

Ž平台ʩ步道ʩ体育设施等都采用钢
筋混凝土材质，耐水性极强，市民不必担
心ʪž张兴礼针对市民关心关注的靓淮河
景观保护ʩ抗风险能力等作出回应ʪ

习近平总书记两次考察安徽，高度
赞誉安徽良好的生态环境，强调要Ž把好
山好水保护好žŽ把生态优势发挥出来žʪ

靓淮河工程明确将生态资源和生态
规律置于首位，在保护和修复淮河生态
的基础上进行综合治理，对淮河主城区
段的原始生态ʩ荒野状态进行保护性开
发和重塑，使其成为贯穿主城区的Ž生态
绿轴žŽ城市绿肺žŽ市民公园ž，顺应了城
市发展需要和两岸群众生产生活需求ʪ

Ž因地制宜建成枯水期湿地公园ʩ
丰水期过洪的滩地形态，新增绿地，
净化污水，从根本上改变了蚌埠市主
城区淮河河道的生态环境，夯实了城
市发展的绿色底色ʪž市委党校马克
思基础理论教研部讲师江海洋对靓
淮河生态治理功能给予高度评价，研
究生态经济学的他认为，工程建设前
后的显著对比，为全市居民上了一堂
生动而现实的生态环保课，淮河河道
环境的改善以及淮河水质的优化，有
效激发了市民对于保护母亲河乃至
保护生态环境的意识和行动自觉ʪ

韧在生态

城市韧性，不仅在于抗风险恢复
能力，还在于拥有更多的可持续发展
能力ʪ

绿水青山就是金山银山ʪ靓淮河
真正让Ž拥河发展ž的梦想照进现实ʪ

随着城市快速发展，如何将过去
以河为边界Ž沿河以南蔓延式ž发展向
以河为链接Ž双向立体聚合式发展ž，
日益成为十分迫切的课题ʪ

关键时刻，市委审时度势，站在城
市未来长远发展的战略高度，明确提
出：Ž以淮河为中心，东西拓展ʩ拥河环
湖ʩ南岸提质ʩ北岸扩容ž的总体思路，
以Ž靓淮河ž工程为纽带，着力打造宜
居宜业宜游宜学的现代化生态城市，
奋力推动蚌埠从Ž跨河发展ž向Ž拥河
发展ž历史性转变ʪ把过去割裂城市
脏乱差的Ž集中带ž打造成风景秀丽的
Ž景观带ž和人人共享的Ž幸福河žʪ

在此基础上，建设双向6车道滨河
南路ʩ双向4车道滨河北路，打通南北
每一条纵向道路与滨河大道相连接，
全面完善城市路网ʩ极大缓解交通出
行压力，助力推动两岸Ž生态ʩ文态ʩ业
态ž融合发展，吸引三县人口进城居住
就业，加速蚌埠全域城镇化进程ʪ

城市因水而美ʩ市民因水而乐ʩ产
业因水而兴ʪ激活两岸业态，走Ž经营
城市ž之路ʪ将城市闲置资源转化为
生态资源ʩ发展资源，为城市更新挖潜
了2.7万亩可增值土地，可实现居住ʩ商
业商务ʩ产业三大类出让收益总计超
70亿元，有效撬动了多种业态协同融
合发展ʪ用水利工程的Ž里子ž，装点
了城市更新的Ž面子ž，搭起了产业发
展的Ž架子ž，提升城市多功能ʩ激活经
济多业态的治理成效初步显现ʪ

按照市委ʩ市政府提出的Ž以旅补
养ʩ以商促管ʩ建管一体ʩ市场运维ž的
建管思路，充分挖掘厚重的淮河历史
和感人催泪的爱情故事，讲述好Ž淮河
故事ž，经营好Ž靓淮河ž文旅产业，将
生态ʩ文化ʩ旅游ʩ商贸Ž四位一体ž协
同发展，以市场化方式撬动文旅板块ʪ

城市发展的韧性更足了ʪ
Ž靓淮河是个系统工程，非一时一

日之功，政府要多举措持续发力，让这
项防洪交通生态综合治理工程增加城
市韧性ʩ促进城市发展，让来到蚌埠的
人都能由衷发出Ż走千走万确实不如
淮河两岸ż的感叹ʪž蚌埠学院淮河文
化研究中心主任吴长法表示ʪ

韧在长远

傍晚，淮上区居民余小情换上运
动装走出家门，五分钟便来到靓淮河
步道，开启雷打不动每天一小时的运
动时刻ʪ

Ž靓淮河把家门口变成了公园，感
觉两岸都被拉近了ʪž余小情说，以前
觉得过桥远，现在处处美景，边走边欣
赏，不知不觉地就走到了河对岸ʪ

蚌埠发布网友左右说，在淮河岸
边生活了50年，守着她日益美好，岸边
再也不见垃圾成堆，而是满眼绿色ʪ
每天只要有空都会来走一走，呼吸着
水边的清新空气，神清气爽ʪ

淮河南岸阳光水岸小区紧邻圈堤
一家烟酒百货店的周老板更是感触颇
深，自从靓淮河工程打造了湿地公园，
每天来游玩的人络绎不绝，小店的生
意都跟着红火了起来ʪ

Ž统筹城市发展与防洪安全ʩ推动
人与自然和谐共生，靓淮河是蚌埠建
设幸福河湖的有益探索ʪž水利部淮河
水利委员会河湖处处长付强认为靓淮
河很好地发挥了防洪ʩ生态ʩ航运ʩ环
境等综合效益，是一项打基础ʩ利长远
的民生工程ʪ

如何进一步提升韧性，他建议，
建设中的靓淮河工程要加强岸线管
理 ，将智能化高科技手段赋能日常
监管 ，比如可以设置智能化安全防
线，群众一旦过线，能够第一时间识
别提醒，还可以和蚌埠闸实现联动，
掌握上下游水势水情 ，全方位保证
市民亲水安全ʪ两岸设施建设可以
将宣传大禹治水ʩ治淮历史ʩ城市文
化等融入其中 ，做好文旅产业这篇

文章ʪ
增强文化厚度，吴长法高度认同，

通过建设主题公园，赋能地域人文历
史文化内涵，补齐公共服务功能短板，
打造市民游览观光ʩ休闲健身的优选
地ʪ宣传城市文明，丰富城市韧性的
内涵，对招商引资营商环境也将大有
益处ʪ

Ž将韧性思维与城市规划相结
合ž，江海洋认为，Ž山水林田湖草ž是
一个有机生命体，治水不能就水论水，
需要坚持系统管理思维，形成顶层设
计ʩ协同规划ʩ同步推进，在以人民为
中心的理念统领下，科学制定差别化
分区分类保护和治理措施，构建全过
程ʩ全天候ʩ全要素和全方位的城市综
合应急管理体系ʪ

Ž蚌埠是弯道超车ʪž付强说，相比
沿淮一些城市，靓淮河工程开始的时
间短但成效显著，可以将成功的经验
做法向上下游因地制宜推广复制，实
现Ž水清ʩ河畅ʩ堤固ʩ岸绿ʩ景美ʩ人
和ʩ业兴ž的有机统一，让淮河成为造
福人民的幸福河ʪ

淮河是蚌埠的母亲河ʪ蚌埠，伴
水而生ʩ因水而兴ʩ治水而荣ʪ如何让
Ž淮畔明珠ž靠水而美ʩ靠水而强？Ž靓
淮河ž见证着蚌埠由Ž治淮ž向Ž靓淮ž
的华丽蝶变ʪ她，吸引着关注的流量，
也承载着发展的力量ʪ

让Ž靓淮河ž成为防灾减灾的Ž护
城河žʩ成为造福百姓的Ž幸福河ž，这
是我们的共同愿景ʪ就如Ž靓淮河ž有
一处地标性Ž网红ž打卡点ŸŸŽ河ž你
一起真幸福ʪ

韧在惠民
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湿地栈桥 靓淮河美景

儿童戏水

不久前，全省扎实推进长三角高质量一体化发展大会上传来喜

讯：Ā靓淮河ā实践创新案例入选省Ā十佳āǑ

接踵而至，这个让生态之变ǐ淮河之变ǐ城市之变Ā奔现ā的Ā蚌埠

方案ā得到了生态环境部的关注和点赞Ǒ

聚焦淮河流域水生态系统综合治理叠加效益，释放能量增加城市

韧性，这是靓淮河打造长三角生态系统治理新样板的关键所在，也是

习近平生态文明思想在蚌埠的生动践行Ǒ
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